

F. VALLS I TABERNER, *Privilegis i ordinacions de la Vall d'Aran*. Pròleg de Manuel J. Peláez (Barcelona, PPU, 1987) xxviii-206 pp.

Entre 1915 y 1920, publicaba Fernando Valls y Taberner una edición y estudio de los privilegios y ordenaciones de los valles pirenaicos. El volumen que aquí presentamos es el primero de una trilogía dedicada a la reelección de dichos trabajos de Valls y Taberner en los dos primeros, y a una puesta al día de los mismos a cargo del Prof. J. F. Fernández Viladrich. Este primer volumen se abre con un prólogo del Prof. M. J. Peláez en el que sitúa estos estudios dentro del marco de la biografía de su autor. En el presente volumen se edita y anota un cuerpo documental sobre el Valle de Arán que consta de 50 piezas relacionadas con su derecho, organización, costumbres y franquicias. La mayoría de estos documentos permanecían inéditos. Otros lo habían sido total o parcialmente, no siempre exentos de errores de transcripción o de otra índole. Pertenecen todos a la Edad Media, que es la *belle époque* de estos documentos y de la creación de las instituciones que de ellos emergen y que en la Edad Moderna caen o tienden a caer en desuso. El medio centenar de documentos que aquí se editan se escalonan cronológicamente entre mediados del siglo XIII y finales del XV. En una sustanciosa introducción de unas 17 páginas, el autor traza una historia del Valle de Arán enriquecida con la documentación que se edita en este volumen, que constituye un buen cuadro para enmarcar esta documentación. La utilidad de la reedición de estos importantes estudios de Valls y Taberner es obvia y no hace falta encarecerla.

Antonio García y García